

Caravana – éxodo centroamericano 2020

16 DE ENERO

INFORMACIÓN DE:

American Friends Service Committee Oficina Regional para Latinoamérica y El Caribe.

Médicos del Mundo España – Francia.

Pastoral de Movilidad Humana.

Red Jesuita con Migrantes-Guatemala-RJM a través del Instituto de Investigación y Proyección sobre Dinámicas Globales y Territoriales IDGT /URL.

JUEVES 16 DE ENERO

A la Casa del Migrante José, Esquipulas, Chiquimula pasaron el día anterior, alrededor de 500 personas y pernoctaron en el lugar. Algunos de ellos desde la madrugada salieron y siguieron la ruta.

Alrededor de 300/400 personas hicieron el control migratorio en la ruta Agua Caliente-Esquipulas, se reunión pequeños grupos antes de iniciar nuevamente ruta, eran grupos de 100-150 personas aproximadamente. A la espera del trámite, muchas personas no esperaron la entrega del ticket de paso a territorio guatemalteco y siguieron camino hacia la casa del migrante de Esquipulas. El ticket sí fue entregado con o sin documentación.

Todo iba en aparente tranquilidad hasta las 10:55am de esta mañana un grupo, cansado de hacer fila, decidieron pasar sin registrar y se pusieron a correr hacia Guatemala. Fue otro grupo de alrededor de 300 a 400 personas.

En la Casa de Migrante José se encontraban entonces alrededor de mil personas, con registro y sin registro migratoria. Por parte de sociedad civil se intentó hacer una negociación con los responsables del Instituto General de Migración para que, igual que el día anterior un agente de Migración pudiera hacer el registro en la Casa del Migrante y les entregaran el registro de entrada a todos los que no lo tenían.

Sin embargo, como a las 2:00pm, salieron cuatro autopatrullas de la policía DIPAFRONT con migrantes de la Casa del migrante de Esquipulas para llevarlos de nuevo a la frontera a registrarse con Migración, la dinámica era llevarlos, que hicieran el trámite migratorio y regresar a la Casa del Migrante José, lo realizaron así, pero generó incertidumbre y miedo a la población migrante, pensando que los estaban deportando. Se explico y con apoyo del equipo de la Casa del Migrante se pudo manejar la situación de la manera más organizada posible y sin ninguna acción de represión o violencia por parte de Migración.

Se indagó con el jefe de la policía si habían recibido órdenes para colocar agentes antimotines u otra acción similar de bloqueo de paso, como la respuesta de hace un año, pero indicó que la instrucción era solamente de informar y hacer posible el registro de todas las personas, pero que debido al cambio de gobierno hay un vacío de órdenes y acciones a implementar.

Durante todo el día, las personas se movilizaron de este punto fronterizo hacia la Ciudad de Guatemala y/o otras rutas. Se registraron algunas extorsiones hacia la población migrante en la ruta, por supuestos agentes de DIPAFRONT¹

Por el registro de personas del IGM, el ingreso de población hasta el momento a territorio guatemalteco fue alrededor de 2,500 en Agua Caliente, 1,000 en Corinto y otros grupos pequeños por el Ceibo; más las personas que ingresaron el día anterior. En Guatemala entonces, hay alrededor de 4,000 personas caminando en búsqueda de fronteras con México.

La información confirmada al finalizar la jornada fue:

- Casa del Migrante de Santa Elena, Petén, que al finalizar el día habían alojadas alrededor de 300 personas e ingresando personas en grupos pequeños.
- Casa del Migrante. Ciudad de Guatemala

POBLACIÓN	CANTIDAD
HOMBRES	498
MUJERES	126
NIÑOS	83
NIÑAS	68
LGTBI	5
TOTAL	779

Nacionalidades:

- Hondureños 741
- Salvadoreños 18
- Guatemala 15
- Otros 5

Respuesta de Gobiernos	
Honduras	
Guatemala	La primera caravana de hondureños migrantes del año, que ingresó a Guatemala por Izabal, fue obligada a retornar este jueves 16 de enero a la frontera de ambos países para regularizar su situación, por orden de policías guatemaltecos y del Servicio de Inmigración y Control de Aduanas de EE. UU. (ICE, en inglés). https://www.guatevision.com/nacionales/guatemala-y-agentes-de-ice-de-ee-uu-obligan-a-caravana-de-hondurenos-a-retornar-a-su-pais

¹ <https://twitter.com/AztecaNoticiaGT/status/1217938255221575684?s=08>

México

Al hablar sobre la caravana de migrantes centroamericanos que se dirige a Estados Unidos y pasará por México, el presidente Andrés Manuel López Obrador informó que hay cuatro mil empleos disponibles en la frontera sur para quienes lleguen al territorio nacional.

<https://www.cronica.com.mx/notas-ofrece-amlo-cuatro-mil-empleos-a-caravana-de-migrantes-1143497-2020>

La Prensa El diario de Honduras Jueves 16 de enero de 2020
SAN PEDRO SULA - L. 2.00
AÑO LV - NO. 51.341 - 72 PÁGINAS
12.000 C.IMP. L. A.D.E.

#CRISISMIGRATORIA

CARAVANA CRUZA FRONTERA Y AVANZA POR GUATEMALA

Unos 400 migrantes rompieron el cerco de policías y lograron entrar por Corinto al vecino país; mientras más de mil se movilizaron por Ocotepeque • Hondureños que lleguen a México sin visa serán deportados, confirma canciller Marcelo Ebrard PÁGINAS 2-3-4

GOLAZO

Real España y Olimpia dejan todo para la vuelta PÁGINAS 50-51

Boxeo: confirmada

La pelea entre Teófilo López y Lomachenko PÁG. 52

ESTRENOS DE CINE

"Parásitos" llega a cines hondureños PÁGINA 22

EN ESTA EDICIÓN

La Guía

Prepare el regreso a clases
Circula en San Pedro Sula

Maccih: OEA y Honduras crean nuevo organismo anticorrupción

PÁGINA 10

Investigan como crimen pasional el asesinato de dos jóvenes

PÁGINA 47

ADEMÁS

El 40% de millonaria deuda a la Enee es del Estado PÁGINA 6

Gobierno anuncia aumento de L2,000 para empleados de Salud PÁG. 10

Medios de comunicación de Honduras. 16 de enero de 2020

Fuente: MENAMIG



Medios de comunicación de Honduras. 16 de enero de 2020

Fuente: MENAMIG



Paso punto de internación Agua Caliente Guatemala – Honduras.

Fuente: Pastoral de Movilidad Humana



Paso punto de internación Agua Caliente Guatemala – Honduras.

Fuente: Red Jesuita con Migrantes-Guatemala-RJM a través del Instituto de Investigación y Proyección sobre Dinámicas Globales y Territoriales IDGT /URL.



Paso punto de internación Agua Caliente Guatemala – Honduras.

Fuente: Red Jesuita con Migrantes-Guatemala-RJM a través del Instituto de Investigación y Proyección sobre Dinámicas Globales y Territoriales IDGT /URL.



Gente local ayudando en carretera de Esquipulas a Guatemala. Km 223.

Fuente: Fuente: Red Jesuita con Migrantes-Guatemala-RJM a través del Instituto de Investigación y Proyección sobre Dinámicas Globales y Territoriales IDGT /URL.



Casa del Migrante, El Ceibo, Petén, Guatemala.

Fuente: Pastoral de Movilidad Humana.



Oración migrante en

Fuente: Pastoral de Movilidad Humana.



Casa del Migrante José durante la noche. Esquipulas, Guatemala.

Fuente: Red Jesuita con Migrantes-Guatemala-RJM a través del Instituto de Investigación y Proyección sobre Dinámicas Globales y Territoriales IDGT /URL.



Casa del Migrante José durante la noche. Esquipulas, Guatemala.

Fuente: Red Jesuita con Migrantes-Guatemala-RJM a través del Instituto de Investigación y Proyección sobre Dinámicas Globales y Territoriales IDGT /URL.



Casa del migrante. Ciudad de Guatemala, Guatemala.

Fuente: Médicos del Mundo



Atención Médicos del Mundo. Casa del Migrante. Ciudad de Guatemala, Guatemala.
Fuente: Médicos del Mundo.